

Suscríbese en la Redaccion
LIBRERÍA DE HERNANDEZ, en las
Cuatro-calles (d donde se di-
rijirán los avisos francos de
porte) d 10 rs. vn. al mes para
los suscriptores de esta ciudad,
puesto en sus casas, y 12 para
los de fuera franco de porte.



En Madrid se suscribe en la
librería de Rozoiar: Valencia,
Cabrerizo: Barcelona, Beignes
y comp.ª: Zaragoza, Polo Se-
villa, Caro: Valladolid, Bol-
dan; y en Cádiz, Hortal y
comp.ª

Sale los martes, jueves y
domingos.

BOLETIN OFICIAL DE TOLEDO.

ARTICULO DE OFICIO.

Comandancia general de la provincia de Toledo.—Por parte recibido del comandante de la columna móvil de la derecha del Tajo, don Manuel Fernandez Cuesta, dice haber alcanzado á la faccion pequeña capitaneada por Ventero, en el término de las cuatro rayas en el monte del Duque, habiéndole cogido 6 caballos malísimos, 4 sables, capas, mantas, 21 panes frescos y otros efectos de poco valor; no teniendo por nuestra parte mas pérdida que un tirador herido, y por la de los facciosos tres, dispersándose los demas uno por uno sin poderles dar alcance. — De orden de S. S., su ayudante de campo, Juan de la Cruz Gonzalez.

Subdelegacion de rentas reales del partido de Talavera.—Debiendo tener principio en el dia 15 de mayo próximo, segun lo mandado por la REINA nuestra señora, la feria que anualmente se celebra en esta villa, y siendo de utilidad y beneficio á la real Hacienda que se dé publicidad de ello, y notorie su celebración para la mayor concurrencia de los especuladores, con los que estan enlazados los rendimientos y productos á favor del real erario, suplico á V. S. dé la competente orden al redactor del Boletin oficial de esa provincia para que se anuncie en él, á fin de que llegue á noticia de todos los que se interesen en su concurrencia. Dios guardé á V. S. muchos años. Talavera y abril 18 de 1835. — Juan José Quijana y Caryajal.

AVISOS OFICIALES.

Siendo el aseo de las calles de la poblacion una de las cosas que mas ostensiblemente da á entender el estado de cultura de sus habitantes, es de las que mas principalmente deben cuidar los ayuntamientos; y hallándose en deplorable

estado el empedrado de las calles públicas de esta ciudad, el Illmo. ayuntamiento de ella ha acordado, que por término de quince dias se admitan memoriales de los maestros empedradores inteligentes que quieran encargarse en el empedrado general; en la inteligencia que se le señalan 8 reales diarios. Los que aspiren á este encargo presentaran dichos memoriales en la escribanía mayor del referido Illmo. ayuntamiento.

Se encuentra vacante la plaza de cirujano titular del pueblo de Navahermosa, en esta provincia, de 630 vecinos: su dotacion 4.400 reales paga los por trimestres por su ayuntamiento. Los licitadores dirigiran sus solicitudes al secretario de la propia corporacion francas de porte, hasta el 20 de mayo en que se ha de hacer la eleccion.

Se halla vacante la plaza de cirujano de estuche de la villa del Casar de Escalona, que se compone de 160 vecinos de todas clases, dotada en 4.500 reales anuales, cobrados por la justicia, pagados por medios años, casa de balde y ademas cuatro ducados con que contribuye el Hospital de Santiago de la misma. Los pretendientes dirigiran sus memoriales al ayuntamiento francos de porte, hasta el 25 de mayo próximo.

Se halla vacante la plaza de cirujano titular del lugar de Novés, de esta provincia, á cinco leguas de la capital en el camino de Castilla la Vieja: su dotacion cuatrocientos ducados anuales, cobrados por trimestres de los fondos de propios y repartimiento vecinal que se hace para pagar este sueldo y otros gastos en virtud de real orden de 11 de marzo de 1833. El ayuntamiento ha determinado proveer esta plaza el dia 24 de junio próximo á venir, y que se admitan memoriales á los pretendientes, que se di-

rigián francos de porte por el correo al secretario de esta corporacion D. José Benayas y Garcia; previniendo á los aspirantes que para ser electo es preciso que ademas de las buenas calidades del candidato, en cuanto á su facultad, ha de reunir la de notoriamente afecto al trono de nuestra adorada REINA Doña ISABEL II (Q. D. G.) y las libertades legales de la patria.

Partes recibidos en la secretaría de estado y del despacho de la Guerra.

El señor secretario de estado y del despacho de la Guerra dice al general inspector de caballería, encargado interinamente del mismo ministerio, desde Vitoria en 18 del actual lo que sigue.

Excmo. Sr. El 16 anuncié á V. E. que saldría á las nueve de la mañana de Logroño con direccion á esta ciudad, y salí en efecto á dicha hora á la cabeza de los 14 batallones de la division del general Aldama y de unos 800 caballos con cuatro piezas ligeras al mando del brigadier Lopez. Con estas fuerzas reunidas llegué á la Guardia, desde cuyo punto hice retroceder á la caballería y artillería ligera á Logroño para marchar inmediatamente hacia Pamplona y cubrir la ribera durante la operacion que yo meditaba. Mi intencion era ver si la concentracion de casi todas las fuerzas rebeldes sobre Mondragon y Oñate las alentaba á esperarme, y á fin de sacar todo el partido posible del plan que me habia trazado antes de salir de Logroño: que las brigadas de los coroneles D. Santiago Mendez Vigo y D. Manuel Gutrea se reuniesen y preparasen para observar á los rebeldes desde una situacion central, y maniobrar contra ellos por los puntos que respectivamente les celaba, segun el enemigo se dirigiese al valle del Bastan ó al de la Borunda, que eran las dos hipótesis mas probables á que daba lugar mi movimiento, habiendo prevenido con igual objeto lo conveniente para que el brigadier Jauregui se aproximase por la parte de Guipúzcoa; de manera que en caso necesario pudiese reforzar al brigadier Oráa, que guarnece el primero de los valles arriba citados. Todo así dispuesto, á las tres horas de mi salida de Logroño recibí un pliego del comandante general de las provincias Vascongadas, en que me avisaba que los batallones rebeldes se habian separado; pero aunque con esta ocurrencia faltaba la base de mi proyecto, continué mi marcha pernociendo el mismo dia 16 en Peñacerrada.

Ya entrado en el puerto de este nombre, supe que ocupaba aquel pueblo un batallón faccioso con la fuerza de unas 600 plazas; mas aunque hice forzar la marcha á una pequeña parte de mi vanguardia, advertidos á tiempo los rebeldes, pudieron huir precipitadamente del pueblo, sin que ni siquiera lograsen avistar-

los nuestras tropas, cuya marcha se verificó sin obstáculo, pues no puede llamarse tal á unos cuantos tiros disparados desde las breñas que cubren la falda de la montaña sobre la derecha á la bajada del referido puerto, sin que hubiese sido posible descubrir los agresores. La division pasó la noche del 16 en dicho pueblo y otro inmediato, y al dia siguiente continué la marcha hasta este punto, adonde llegué á las doce del dia, al mismo tiempo que entraban tres batallones y cinco escuadrones al mando del general Bedoya.

La marcha que acabo de hacer con la division Aldama, y la rápida observacion de las tropas que he visto del ejército, me han satisfecho completamente acerca de su buen espíritu y de la alegría con que sufren las fatigas, dando muestras continuas y evidentes de la lealtad y decision que las animan. Sensible me es seguramente el no poderme dedicar algunos dias á enterarme con detenimiento de la instruccion y estado económico de los cuerpos; pero las circunstancias no lo permiten; y solo pienso en emplear útilmente los momentos, frustrando los designios que pueda haberse propuesto el enemigo en sus últimas operaciones. Con este objeto salgo de aqui mañana temprano con todas las fuerzas reunidas, dirigiéndome sobre Salvatierra para operar segun lo exijan los nuevos datos que adquiera acerca de la situacion de los rebeldes.

Las posiciones de los enemigos en el dia 19 eran las siguientes: el pretendiente en Oñate con los batallones 3º navarro, 1º guipuzcoano y el de guias alavés; que desde la tarde anterior permanecia una partida de caballería con un correo del pretendiente en Ulibarri-Gamboa para dar avisos de cualquiera movimiento de nuestras tropas: que se aseguraba que Zumalacarregrui habia ido á Segura para pasar á la Borunda: Villareal pasó en la tarde anterior á Zalduendo con tres batallones alaveses, y que la caballería navarra marchó á la Borunda, en donde el 18 por la tarde se sentia bastante fuego: la faccion de Castor, Ibarrola y Arroyo se habia reunido en Elorrio.

El capitán general de Valencia en 21 del actual dice á este ministerio lo que sigue:

Excmo. Sr.: Las facciones de Cabrera, Torner y Quilez, que se hallaban en los puertos de Beceite, han ejecutado una correria por la bailía de Cantavieja, Mosqueruela y sierras de Villarluengo, con objeto de proveerse de víveres; pero perseguidas por las columnas de operaciones, han contramarchado con direccion á los mismos puertos, sin que haya podido dárseles alcance, segun parte del brigadier Noguera, dado desde Bordon el 16 del actual.

Las diversas gavillas mandadas por Forcadells, Pedreño Boix, Andreu y Umbria se reunieron en la noche del 16 en número de unos 200 hombres, y atacaron el fuerte de Canet; pero

siendo vana su tentativa por la resistencia que les opuso el destacamento de aquel fuerte, causándoles bastantes heridos, saquearon en su retirada varias casas, llevándose algunos comestibles. El 17 por la mañana destacó contra esta facción el 2.º comandante general interino tres compañías, que han recorrido las montañas de Rosell y la Puebla en su persecución.

El general en jefe del ejército de reserva, desde Briviesca en 21 del corriente dice lo que sigue.

En la madrugada de ayer fue batida por el sargento Cristóbal Córdoba y 8 soldados del regimiento caballería 6.º de ligeros á tres leguas de este cuartel general la gavilla del rebelde Lucio Nieto, coronel y segundo jefe de los facciosos de Castilla la Vieja, quedando muerto el mismo á manos del espresado sargento, y otro á las de la tropa, y prisionero el caudillo Román Vallivieso, que de mi orden ha sido pasado por las armas, habiéndoles cogido además dos caballos, una yegua y algun armamento.

Adjunto acompaño á V. E. el documento hallado á Lucio Nieto, en que se espresan sus títulos y condecoraciones.

El documento que se cita es el siguiente.

D. Lucio Nieto, caballero de la real y militar orden de S. Fernando, condecorado con el escudo de fidelidad y otras cruces de distincion, coronel del regimiento caballería de Carlos V. 1.º de Castilla, y segundo comandante general de la division real de Castilla la Vieja, &c. Certifico que D. Miguel Sanz, capitán de caballería, y su hijo D. Miguel Sanz, menor, procedentes del mando del señor general Cuevillas, han estado á mis órdenes prestando el servicio que les ha correspondido desde primeros de octubre en que nuevamente me encargué del mando despues de mi vuelta de Navarra y provincias Vascongadas hasta el día de la fecha, y que me han hecho constar que su permanencia en el regimiento es desde el principio del mes de agosto último. Y para los efectos que les convengan doy la presente á petición de los interesados. En Pinilla de los Marruecos á 8 de abril de 1835. = Lucio Nieto. (R. M.)

Barcelona 18 de abril.

El mariscal de campo D. Pedro Nolasco Bassa, desde Manresa con fecha 16 dice al Excmo. Sr. capitán general, que de los partes recibidos del coronel Wan Halen, posteriores al del 11, en que detallaba la accion que dió á los rebeldes en el término de S. Justo de Ardebol la noche anterior, resulta que por un confidente habia sabido el espresado coronel que á consecuencia del fuego que sufrieron aquellos

de nuestras columnas en las inmediaciones de las casas de Piulats y Mirabaldá, habian muerto dos capitanes del año de 1822, que estaban en la facción, y quedado atravesado de los dos muslos de un balazo el corneta de los rebeldes.

Que el teniente coronel D. Isidro Colls da parte con fecha del 13 desde S. Jaime de la Fontaña, de que al amanecer de dicho día se dirigió á Castell de Areny, formando dos divisiones de su columna, por haber sabido que se hallaba allí una partida de facciosos perteneciente á la gavilla de Boquica: que en efecto dió con ella, y despues de algun tiroteo consiguió dispersarlos, y que abandonasen en la fuga tres fusiles, dos cartucheras, seis capas, algunas mantas, varios morrales con comestibles y el caballo del cabecilla.

El gobernador de Berga avisa al espresado general que el capitán de los urbanos de la villa de Gosol le daba parte que el 13 á las once de la mañana se habia presentado la gavilla del Muchacho en el pueblo de Aspar, adelantando una partida para reconocer la espresada villa, de donde salieron al encuentro de los rebeldes los decididos urbanos con su capitán, y rechazaron con el mayor entusiasmo á los bandidos hasta los bosques de Monner, y se retiraron hácia Moncalgo.

El general gobernador de Tarragona, con fecha 14 dá parte á S. E. de que el famoso rebelde Francisco Pelliza (a) Mandarin, ha sido cogido con fusil, bayoneta y uniforme del fijo de Ceuta, por el sargento 1.º D. Francisco Reberté, de la segunda compañía móvil del correjimiento de Tortosa. = El Excmo. Sr. conde de Castellane, teniente general comandante de la division de los Pirineos orientales, avisa á S. E. el capitán general que el 13 se habian refugiado á Francia tres carlistas, presentándose en el pueblo de Osseja.

Pamplona 18 de abril.

El Excmo. Sr. virey D. Francisco Espoz y Mina, general en jefe del ejército de operaciones, se ha servido comunicar la orden que sigue: Cuartel general de Pamplona 18 de abril de 1835. = Orden general del ejército en este día. = Habiéndose servido S. M. admitir la dimision del mando que el estado de mi salud no me permite desempeñar por mas tiempo, el Excmo. Sr. D. Gerónimo Valdés, en virtud de las facultades que tiene concedidas por real decreto de 7 del corriente, me ha autorizado para encargarme del espresado mando al mariscal de campo D. Manuel Benedicto, residente en esta plaza, quien desde hoy será reconocido interinamente por general en jefe del ejército de operaciones del Norte y Virrey de Navarra. = Francisco Espoz y Mina.

El día 10 del corriente fueron pasados por las armas en Tafalla, los cuatro rebeldes aprehen-

didos en Berbinzana por la partida de carabineros de real Hacienda.

—El mismo día 10 fue atacada á las inmediaciones de Tolosa una partida de aduaneros rebeldes, mandada por Manuel Plaza, que murió en la refriega con cuatro mas de su cuadrilla y ademas 14 heridos.

—El día 13 las columnas de los brigadieres Lopez, Jáuregui, Gurrea y Oraá han hecho movimiento en distintas direcciones. Se está fortificando la villa de Vera.

—El 12 llegó á Elizondo con destino á nuestras tropas un convoy procedente de Francia y que segun se dice consiste en arroz y galleta.

—El 14 por la tarde llegó á esta capital otro convoy de efectos de equipo para los cuerpos del ejército y mucha cantidad de cebada con algunos otros renglones de importancia. (R. M.)

NOTICIAS SUELTAS.

Segun las últimas noticias de Vitoria habia llegado á Salvatierra el señor ministro de la Guerra el día 20. Las gavillas insurgentes que habian querido hacer alarde de su fuerza en presencia del comisionado inglés se dispersaron como suelen en cuanto se movieron nuestras tropas; y lord Elliot probablemente tendria que ir á los yermos y montes que son la ordinaria guarida de los defensores de Carlos V. Tampoco estarán en ellos muy seguros, porque el digno Valdés está resuelto á quemárselos si las facciones no se acogen al indulto ofrecido por última vez. Añádese á todo esto que ha habido una gran sublevacion entre los facciosos del Bastan por causa de falta de subsistencias. Pasan de ciento los que con este motivo se han agregado á nuestras filas, y otros arrojando las armas se han dispersado por aquellos montes.

Del Faro de Bayona copiamos lo siguiente:

El 7 del corriente el capitán D. Francisco de Asura con 60 cazadores, marchó al Espinal, donde sorprendió al coronel carlista D. Benito Irigoyen y al administrador de la aduana de Burgueta D. Juan Pedro Polet; ambos fueron fusilados inmediatamente. Este capitán ha tomado tambien trescientos pares de zapatos, cuatrocientos pantalones y algunos otros efectos.

Algunos carlistas que se han presentado en la guarnicion de Santisteban han recibido cada uno 160 rs. y un vestido de chapelgorri.

Corren voces con referencia á una carta de Pamplona que el traidor Zumalacarregui habia desaparecido é internádose en Francia, aunque ésta noticia necesita confirmacion. En lo que no cabe duda es en la diaria desercion que sufren las hordas de los facciosos; pues el día 12 se presentaron en Pamplona 80 lanceros y varios cornetas de Zumalacarregui. (R. M.)

TOLEDO.

Abril 29 de 1835.

Ayer á las cinco de la tarde pasó revista nuestro comandante general á la Milicia urbana de infantería en el patio del alcazar, quedando muy satisfecho del estado en que presentaron sus armas y su aire marcial, á pesar de la poca instruccion que han tenido, atendiendo su corto número; y tuvimos la satisfaccion de oír informar á su señoría por el comandante D. Dámaso María Carrasco que aunque pocos habian hecho servicios á la causa de la REINA como muchos, y que podia contar con ellos para batir triples fuerzas de nuestros enemigos. Lo oyó con placer, y les arengó con aquella finura y delicadeza que saben hacerlo los hombres libres como el señor Palarea. No vengo á pasar á VV. revista como gefe, les dijo, si no como un compañero identificado en las mismas ideas; y yo haré que los neutrales se pongan pronto de nuestra parte, y formemos un batallón para defender á nuestra amada REINA Doña ISABEL II, á las libertades públicas y á la REINA Gobernadora. Con entusiasmo y con la mayor emocion le oimos añadir: A esta señora que tanto la debemos. Se despidió contando con tan beneméritos patriotas para formar con el ejército un solo cuerpo y una sola voluntad para defender tan caros objetos; prorumpieron tanto los urbanos como los circunstantes en vivas á nuestro general, y bendiciendo la mano que tan á tiempo nos le ha mandado para el bien y tranquilidad de esta provincia.

En la librería de Hernandez se halla de venta la obra siguiente:

Curso elemental de historia para uso de la juventud, por D. Gerónimo de la Escosura. Esta obra, recomendada por S. M. la REINA Gobernadora en real orden inserta en la Gaceta de 9 de julio último á todos los establecimientos de instruccion primaria del reino, casas de pension y colegios de humanidades, comprende

1.^o El Compendio de la historia de Grecia, precedido de un breve resumen de la historia antigua, con una carta geográfica de la Grecia y Anor: un tomo en 8.^o

2.^o El Compendio de la historia de Roma: un tomo en 8.^o

3.^o El Compendio de la historia de España: dos tomos en 8.^o